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При чем тут народ?При чем тут народ?При чем тут народ?При чем тут народ?При чем тут народ?
Сергей АВЕРЬЯНОВ

В Беларуси будет про�
ведена кампания, цель
которой � изменить отно�
шение в обществе к вопро�
су смертной казни. Об
этом Александр Лука�
шенко заявил в интервью
итальянской газете La
Stampa. «Решающим бу�
дет мнение народа», –
отметил глава государ�
ства. Сможет ли наме�
ченная кампания повли�
ять на отношение
общества к смертной казни?

Напомним, что вопрос об
отмене смертной казни од�
нажды выносился на рефе�
рендум. Было это в 1996
году. Тогда против отмены
смертной казни высказались
более 80 % граждан страны,
имеющих право голоса. В
итоге Беларусь остается пос�
ледним европейским госу�
дарством, где применяется
смертная казнь.

В течение более чем 10
лет эта проблема интересова�
ла, в общем�то, только
правозащитников. И вот госу�
дарство решило провести кам�

панию, цель которой � изме�
нить отношение в обществе к
вопросу смертной казни. «Мы
неделю назад определились,
что начинаем ряд мероприя�
тий в этом направлении, на�
чиная с парламентских слу�
шаний и поднятия этой темы
в СМИ» � заявил Александр
Лукашенко в интервью италь�
янской газете La Stampa.

По�видимому, на приня�
тие такого решения повлия�
ла позиция Европы. Отмена
смертной казни — необходи�
мое условие для возвраще�
ния Беларуси статуса специ�
ально приглашенного в
Парламентской ассамблее
Совета Европы. Кроме того,
это � одно из 12 условий Ев�
росоюза для нормализации
отношений с Беларусью.

Однако вопрос этот пред�
ставляется не настолько про�
стым. Отношение отмене к
смертной казни у значитель�
ной части общества действи�
тельно негативное. Большин�
ство явно не готово к тому, что
преступники не будут «нака�
заны по заслугам». Прово�
дись референдум на эту тему
сегодня � боюсь, в процент�
ном соотношении результа�
ты его были примерно таки�
ми же, как и тринадцать лет

назад. Можно долго рассуж�
дать на тему того, почему то�
лерантные белорусы столь
кровожадны. Суть в данном
случае даже не в этом. А в
том, что, как представляет�
ся, ни одна проведенная се�
годня кампания за отмену
смертной казни не даст
сколь�нибудь заметного ре�
зультата. Потому что стерео�
типы не меняются быстро. На
это нужны десятилетия.

Что в итоге? Кампания
пройдет. Допустим, вновь бу�
дет проведен плебисцит. И
опять � тут, как говорится, к
бабке не ходи � большинство
выскажется против отмены
сметной казни. И в дискус�
сии с Европой появляется ве�
сомый аргумент � вот мы,
власть, готовы выступить за
отмену смертной казни. Но
белорусский народ против. А
у нас, как неустанно подчер�
кивает президент, интересы
народа превыше всего. «Ев�
ропейцы, идя на разговор со
мной, должны понимать: ин�
тересы тех людей, которые
сделали меня президентом,
для меня незыблемы» � ци�
тирует главу государства
агентство www.interfax.by.

В общем, проблема опять
может оказаться отложенной
в дальний ящик.

Что делать в сложившей�
ся ситуации? Ответ, в общем�

то, прост. Если у власти есть
воля к отмене смертной казни
� это уже хорошо. И надо ли
тут советоваться с народом?
Вот это большой вопрос. Пред�
ставляется уместным, как это
было сделано в России, ввести
мораторий на применение
смертной казни. Лет на де�
сять. А за это время вести
разъясняющие кампании. И,
проанализировав статистику
преступлений, с цифрами в
руках показать � да, смертная
казнь не применяется, а коли�
чество тяжких преступлений
из�за этого не возросло. Или
наоборот, если результаты бу�
дут иными. Это и стало бы ре�
шающим аргументом для
принятия решения об оконча�
тельной отмене смертной каз�
ни. Или о приостановке мора�
тория на ее применение.

А так, боюсь, оставаться
нам со смертной казнью еще
долго. И только правозащит�
ники будут чесать затылки,
задаваясь мыслью � и чего
это мы такие кровожадные?

А как же мнение народа?
А что народ? При чем здесь
народ? Пятый римский про�
куратор Иудеи, Самарии и
Идумеи Понтий Пилат од�
нажды пошел на поводу у тол�
пы, вопящей «распни его!».
Мы знаем, чем это закончи�
лось. Разве та история была
не об этом?

Вадим ЛИВНЕВ,
фото daylife.com

Короткий визит в
Минск итальянского
п р е м ь е р � м и н и с т р а
Сильвио Берлускони оз�
наменовался подписани�
ем ряда соглашений,
комплиментами в адрес
Александра Лукашенко
и посещением фирменно�
го магазина столичного
ликеро�водочного заво�
да.

— Ваша страна стала для
Беларуси значимым полити�
ческим и экономическим

партнером в Европе, — заявил
Лукашенко в ходе перегово�
ров.

— Желаю удачи вам и ва�
шему народу, который вас
любит, о чем свидетельству�
ют и результаты выборов, ко�
торые у нас перед глазами, —
ответствовал Берлускони.

В общем, разговор прохо�
дидл в духе старой юморески:
«Нормально, Григорий!» —

«Отлично, Константин!». Бер�
лускони в очередной раз про�
демонстрировал «широкий»
взгляд на существующее по�
ложение дел. Известно, что
Евросоюз не признал резуль�
таты белорусских президент�
ских выборов 2006 года из�за
многочисленных нарушений
и фальсификаций. Однако
итальянский премьер напле�
вал на эти «условности», дабы
сделать хозяину приятное.

— Стиль, в котором выс�
тупил господин Берлускони,
сказав, что народ любит Алек�
сандра Лукашенко, это как
раз, мне кажется, его личная
инициатива, — заявил Радыё
Свабода немецкий политолог
Мартин Шон. – Что касается

визита в целом, то я уверен,
что он был согласован с други�
ми странами Европейского
Союза. И в определенном
смысле этот визит отражает
нынешнее отношение объеди�
ненной Европы к Беларуси –
протягиваем руку, показыва�
ем заинтересованность, стара�
емся не конфликтовать и до�
говариваться в тех сферах, где
можно договариваться.

В Беларусь визитеры уров�
ня Берлускони не приезжали
уже более 15 лет – с тех пор,
как Минск посетил в 1994�м
тогдашний президент США
Билл Клинтон. Поэтому не�
удивительно, что Лукашенко
заявил:

Окончание на с.2
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По окончании перего�
воров Совмин Беларуси и
итальянская компания
«Финмекканика С.П.А.»
подписали меморандум
о сотрудничестве в сфере
транспорта, энергетики,
космоса, безопасности и
систем безопасности.
Кроме того, правитель�
ства двух стран заключи�
ли соглашение об
экономическом сотруд�
ничестве, обменялись
ратификационными гра�
мотами по межправи�
тельственной Конвенции
об избежании двойного
налогообложения в отно�
шении налогов на доходы
и капитал и предотвра�
щении уклонения от уп�
латы налогов и подписа�
ли договор в области
ветеринарии.

Но, несмотря на эти
блестящие результаты,
обычно веселый и даже
игривый Сильвио Бер�
лускони был мрачен. Под
стать итальянскому пре�
мьеру было настроение и
у Александра Лукашен�
ко. Практически на всех
фото главы Беларуси и
Италии выглядят так,
как будто присутствуют
на похоронах близких
родственников.

Возможно, дело в
том, что Берлускони на
родине ждут довольно се�
рьезно политические
проблемы. И, может
быть, его поездка в Минск
окажется последним
(или одним из после�
дних) визитов в статусе
премьер�министра Ита�
лии.

Видимо, чтобы слегка
развеяться, после возложе�
ния цветов к монументу на
площади Победы Сильвио
Берлускони зашел в распо�
ложенный неподалеку фир�
менный магазин завода
«Минск Кристалл». Там,
как сообщает «Наша Ніва»,
итальянский премьер оста�
вил более 800 тысяч рублей.
Но к огорчению крупней�
шего белорусского п
роизводителя алкоголя его
продукция Берлускони не
заинтересовала. Высокий
гость купил сахарницу и
вазу для фруктов борисовс�
кого производства. Так что,
домой Берлускони вернул�
ся с сувенирами.

Окончание.
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Решение о создании Та�
моженного союза Белару�
си, России и Казахстана
подписано. Единое тамо�
женное пространство бу�
дет действовать с 1 июля
2010 года.

Создание Таможенного со�
юза Беларуси, России и Казах�
стана должно обеспечить вовле�
чение государств в мировые
экономические и политичес�
кие процессы, повысить эффек�
тивность и конкурентоспособ�
ность национальных экономик,
привести в конечном итоге к
улучшению благосостояния
стран. Об этом заявил сегодня в
Минске президент Беларуси
Александр Лукашенко на
встрече с президентами России
и Казахстана Дмитрием Мед�

ведевым и Нурсултаном Назар�
баевым, передает БЕЛТА.

Вместе с тем Александр
Лукашенко подчеркнул, что
«ряд решений являются весь�
ма чувствительными для бело�
русской стороны (и не только
для нас) и не во всем несут по�
зитивный успех».

— Однако мы сознательно
идем на это, так как в конечном
итоге сбалансированный учет
интересов приведет к общим
положительным результатам
как для каждой страны, так и
общества в целом, — добавил
он. Лукашенко также выразил
надежду на то, что сигналы о
том, что некоторые партнеры
не настроены на деле доказы�
вать свою приверженность к
компромиссам и гибкости при
решении общих проблем, яв�
ляются беспочвенными.

— Хуже всего, если наци�
ональный эгоизм и сиюминут�

ный интерес будут превалиро�
вать над жизненно важными
интересами союза», — отме�
тил белорусский президент,
добавив при этом, что «это об�
щее мнение наших переговор�
щиков, экспертов».

После трехсторонней
встречи президентов Белару�
си, России и Казахстана нача�
лось заседание Межгосудар�
ственного совета ЕврАзЭС, в
который входят Россия, Бела�
русь, Казахстан, Киргизия и
Таджикистан.

Как будет действовать
союз и чем для нашей страны
обернутся новые условия, мы
узнаем уже скоро. Остается
лишь надеяться, что ущерб, на
который сознательно пошла
власть, подписав решение, по
крайней мере, не превысит
выгоды, которые Беларусь по�
лучит в результате создания
Таможенного союза.
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Белорусские депутаты
единогласно приняли зако�
нопроект об изменениях в
избирательное законода�
тельство. Известно, что
закон должен претерпеть
около 130 изменений.

Как сообщает
www.interfax.by, всего в голо�
совании приняли участие 104
депутата. В ходе обсуждения
законопроекта председателю
Центральной избирательной
комиссии Лидии Ермошиной
было задано 13 вопросов.

— Изменения в избиратель�
ное законодательство в первую
очередь направлены на его со�
вершенствование и чистоту, —
отметил председатель Постоян�
ной комиссии Палаты предста�
вителей по государственному
строительству, местному само�
управлению и регламенту На�
ционального собрания Белару�
си Василий Байков.

По словам депутата, с при�
нятием изменений в избира�
тельное законодательство
станет легче выдвигаться в ка�

честве кандидата как на прези�
дентских выборах, так и на вы�
борах депутатов. Также расши�
рены права наблюдателей,
которые смогут наблюдать за
ходом подсчета голосов.

В ходе обсуждения законо�
проекта председателю Цент�
ральной избирательной комис�
сии Лидии Ермошиной было
задано 13 вопросов. В частно�
сти, некоторое возмущение
депутата Владимира Кужано�
ва вызвало предлагаемая зако�
нопроектом норма о возможно�
сти предоставлять не совсем
достоверные сведения в декла�
рациях о доходах для канди�
датов в президенты Беларуси
и депутаты нижней палаты бе�
лорусского парламента. Кри�
терий недостоверности в этом
случае намерена определять
Центральная избирательная
комиссия.

В ответ на эти замечания
Лидия Ермошна, как
бы невзначай, припонила
“забывчивость” жены экс�
кандидата Александра Ми�
линкевича.

— У нас изменилось отно�
шение к бедности и богатству,
и та сумма, которая в 2000 году
считалась значительной, в
2009 уже так не выглядит, —
парировала Ермошина. — На�
пример, на президентский вы�
борах 2006 года жена кандида�
та в президенты Александра
Милинкевича забыла в декла�
рации указать автомобиль сто�
имостью в несколько тысяч
долларов.

При этом она отметила, что
ЦИК не посчитал нужным от�
казывать А.Милинкевичу в
регистрации, поскольку дан�
ный кандидат собрал 180 тыс.
подписей избирателей.

— Отказывать из�за забывчи�
вости жены человеку, который
собрал такое количество подпи�
сей своих сограждан, по сути вы�
холостит саму идею выборов. Это
политический процесс.

Также Л.Ермошина пояс�
нила, что новый законопроект
об избирательном законода�
тельстве Беларуси соответству�
ет по большинству позициям
международным требованиям.
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«Справедливый мир» на«Справедливый мир» на«Справедливый мир» на«Справедливый мир» на«Справедливый мир» началсячалсячалсячалсячался
с партийных чистокс партийных чистокс партийных чистокс партийных чистокс партийных чисток
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

П е р е и м е н о в а н и е
Партии коммунистов
Белорусской не прошло
бесследно. Минюст еще
не зарегистрировал
новое название, а партий�
ные активисты уже раз�
делились на два лагеря.
Наиболее активные про�
тивники переименова�
ния заявили о создании
новой коммунистичес�
кой партии, за что были
исключены из рядов
«Справедливого мира»
(в прошлом ПКБ).

29 ноября состоялся
пленум центрального коми�
тета партии, который, в ча�
стности, рассматривал воп�
рос о попытках подрыва
деятельности организации.
В результате из партии были
исключены четыре активи�
ста — секретарь Брестского
горкома партии Владимир
Михайлов, члены ЦК Ста�
нислав Окружко и Иосиф
Жуковский, и активиcт
Минской областной органи�
зации Виктор Копыцевич.

— Основной причиной
конфликта стало переиме�
нование нашей партии, —

пояснил «Cалідарнасці»
председатель Белорусской
партии объединенных ле�
вых «Справедливый мир»
Сергей Калякин. — Есте�
ственно, у нас есть люди не
довольные сменой назва�
ния. Их несколько катего�
рий. Одни, хоть и не соглас�
ны с решением съезда, но
подчиняются партийной
дисциплине и продолжают
работу. Таких большинство.
Есть вторая группа, которая
ждет ответа Минюста: мол,
когда зарегистрируют но�
вое название, тогда и будем
определяться – уходить из
партии или работать даль�
ше. Но есть и такие несог�
ласные (их немного), кото�
рые начали активную
деятельность по разрушению
партии. Они не отстаивают
свою позицию законными
методами, а делают все, что�
бы не только самим уйти из
партии, а увести с собой боль�
шое количество людей. В
этих целях ими был создан
оргкомитет по созданию Бе�
лорусской коммунистичес�
кой партии трудящихся.
Естественно, ни по законода�
тельству, ни по нашему уста�
ву человек не может состоять
сразу в двух партиях, поэто�
му эти люди были исключе�
ны из партии.

Решение о переименова�
нии партии было принято
на съезде 23 мая. Второй
этап съезда прошел 25 ок�
тября, где Партия коммуни�
стов Белорусская наконец
обрела новое название – Бе�
лорусская партия объеди�
ненных левых «Справедли�
вый мир».

По словам Сергея Каля�
кина, за это время партий�
ные ряды покинули 26 че�
ловек, 10 из них были
исключены решением пле�
нума.

— Разговоры о том, что
чуть ли не половина партии
или целые организации
примкнули к инициаторам
создания оргкомитета Бело�
русской коммунистичес�
кой партии трудящихся, не
имеют ничего общего с ре�
альностью, — пояснил пред�
седатель. — Да, у нас есть
две наиболее проблемные
организации — Полоцкая и
Бобруйская. Но в Полоцкой
ушел лишь один человек —
первый секретарь, в Бобруй�
ской — тоже один, хотя не�
довольные там действитель�
но есть. Я не испытываю
никакой тревоги. Конечно,
если не пустить это дело на
самотек. Я также знаю, что
есть заинтересованность у
властей, и они попытаются

воспользоваться этой ситу�
ацией: на местах уже полу�
чили распоряжение, что по�
скольку у коммунистов есть
брожение, надо бы им по�
мочь. Я не исключаю, что
начнется давление на людей
с требованием выхода из
партии, как это было полто�
ра года назад, когда наша
деятельность была приоста�
новлена. Мы через это уже
прошли и поэтому имеем
определенный иммунитет.

Сергей Калякин при�
звал не спекулировать на
переименовании партии.

— Конечно, если дово�
дить до людей, что, мол,
руководителю партии миро�
вая буржуазия дала денег,
и он за это переименовал
партию, то, естественно,
многие уйдут из организа�
ции. Но это все не так, и у
нас совершенно другие мо�
тивы. Мы уже год активно
занимаемся этой работой.
Вообще вопрос о переимено�
вании стоял на первом съез�
де в 1991 году. То есть это
обсуждается уже 18 лет.
Многие пришли к этому ре�
шению осознанно, а для
людей старшего поколения
это болезненный вопрос,
особенно для тех, кто по 50
лет в партии с названием
«коммунистическая». Вла�
сти пытаются в очередной
раз воспользоваться этой
ситуацией. Эту угрозу я
вижу, но мы будем прини�
мать свои контрмеры.

«Х«Х«Х«Х«Хочется верить,очется верить,очется верить,очется верить,очется верить,
что предъявленные отцу обвинения – это ошибка»что предъявленные отцу обвинения – это ошибка»что предъявленные отцу обвинения – это ошибка»что предъявленные отцу обвинения – это ошибка»что предъявленные отцу обвинения – это ошибка»
Юлия АЛЕКСАНДРОВНА

Предпринимателю
из Волковыска Влади�
миру Осипенко 25
предъявлено обвине�
ние в подготовке тер�
рористического акта.
«Лично у меня шок», –
сказала «Салідар�
насці» его дочь Людми�
ла. От предстоящего
суда родственники и
правозащитники ожи�
дают другого реше�
ния.

О том, что Осипенко
предъявлено обвинение в
подготовке террористичес�
кого акта, стало известно
накануне (20 ноября анало�
гичное обвинение было
предъявлено Николаю Ав�
туховичу).

После того, как обвинён�
ный и их защитники будут
ознакомлены с материала�
ми дела, оно будет подано в
прокуратуру.

– Наверное, это будет
Генеральная прокуратура
РБ, – сказал «Салідарнасці»
правозащитник Олег Вол�
чек. – А само дело, скорее

всего, будет рассматривать�
ся в Минске. Считаю, что
причин для того, чтобы про�
цесс был закрытым, нет.

Людмиле Осипенко, до�
чери предпринимателя, по�
общаться с отцом после вы�
несения обвинения пока не
удалось.

– По словам нашего ад�
воката, он был очень возму�
щён и не признаёт своей
вины, – сказала девушка. –
Думаю, ещё последуют ка�
кие�то заявления. А лично
у меня шок. Раньше в нашей
стране такого никогда не
было, а тут… Невиновный

человек… У нас в голове та�
кое не укладывается.

После ознакомления с
материалами дела, адвока�
ты могут подавать ходатай�
ство о прекращении дела
или обжаловать его.

– Слава Богу, ребята дер�
жатся, потому что чувству�
ют поддержку, – говорит
Олег Волчек.

Родственники обвиняе�
мых также не теряют на�
дежды.

– Хочется верить, что это
ошибка и суд всё�таки будет
справедливым, – надеется
дочь Владимира Осипенко.
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258 дней в г258 дней в г258 дней в г258 дней в г258 дней в годододододу белору белору белору белору белорууууусы работаютсы работаютсы работаютсы работаютсы работают
на гна гна гна гна госососососууууударстводарстводарстводарстводарство
Ярослав РОМАНЧУК,
«Завтра твоей страны»

Налоговая система
Беларуси смертельно
больна. Не зря Всемир�
ный банк и авторитет�
ная в мире финансов и
консалтинга компания
PricewaterhouseCoopers
три года подряд ста�
вят нашу страну на
последнее место в мире
по легкости уплаты на�
логов. Основные изъяны
белорусской налоговой
системы анализирует
«Завтра твоей стра�
ны».

Налоги – это плата граж�
дан за определенные услу�
ги государства. Это цена
услуг посредника. Государ�
ство не зарабатывает
деньги, оно их перераспре�
деляет. В Беларуси этот по�
средник давно превратился
в реального хозяина всего
бизнеса и активного потре�
бителя каждого семейного
бюджета.

В докладе авторитетно�
го борца за низкие налоги
Americans for Tax Reform
Foundation «День стоимос�
ти правительства 2009»
(Cost of government day.
2009 Report) приводятся
данные о том, в какой день
в году граждане полностью
рассчитываются с государ�
ством и начинаются рабо�
тать на себя. День стоимос�
ти государства – это дата в
календаре, когда работник
заработал такой валовой до�
ход, чтобы полностью зап�
латить свою часть расходов
государства и регуляторно�
го бремени. В США в 2009
году это день освобождения
человека труда от государ�
ства пришелся на 12 авгус�
та. Это значит, что средний
американец должен рабо�
тать 224 дня в году, чтобы
рассчитаться с государ�
ством.

Если пользоваться той
же методикой для опреде�
ления дня освобождения

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

белорусского трудящегося
от бремени государства, то
получится следующее. Об�
щие расходы республи�
канских и местных органов
власти в Беларуси в 2009
году находятся на уровне
45% ВВП. Это на 1,2 про�
центных пункта больше,
чем в США. Регуляторная
нагрузка в нашей стране
гораздо больше, чем в
США. Американцы по лег�
кости ведения бизнеса, ин�
дексу защиты прав
собственности, индексу
экономической свободы
входят в Топ�20 стран мира,
а Беларусь мало того, что
душит своих граждан нало�
гами, так еще заставляет
их платить высокую цену
за выполнение чрезвычай�
но сложных, громоздких и
часто меняющихся актов
законодательства.

Если в США регулятор�
ное бремя обходится тру�
довому человеку в 65 дней
труда (17,7% националь�
ного дохода), то в Белару�
си оно составляет около
26% национального дохо�
да. В итоге получается, что
в нашей стране работник
для оплаты расходов рес�
публиканских и местных
органов власти работает
164 дня, а для покрытия
издержек госрегулирова�
ния – еще 94 дня. 258 дней
в году (71% календарного
года) белорусы горбатятся
на государство. А счастли�
вый день освобождения
трудового человека в Бела�
руси от навязываемых го�
сударством денежных и
бюрократических обяза�
тельств в 2009 году прихо�
дится на 16 сентября. И это
без учета выходных и праз�
дников.

Дорого обходится рядо�
вому белорусу содержание
«вертикали» и бюрокра�
тии. Когда девять месяцев
в году надо работать, что�
бы уплатить налоги и
выполнить требования чи�
новников, времени на твор�
чество, инновации и
модернизацию просто не
остается. Существующая

налоговая система и законо�
дательство взвинчивают
цены в Беларуси выше ми�
ровых. Распорядители
чужим лишают нас возмож�
ности сберегать и обеспечи�
вать себе безбедную ста�
рость. В такой токсичной для
предпринимателей право�
вой среде выживать можно,
а развиваться проблематич�
но. Особенно в условиях уг�
лубляющегося кризиса.

«Завтра твоей страны»
называет пять изъянов бе�
лорусской налоговой сис�
темы.

1.Много налогов и вза/
имопересекающихся нало/
говых баз.

Когда в стране более 30
разновидностей налогов с
разными ставками, упла�
чивать их без наличия
опытных бухгалтеров не�
возможно.

Руководители средней
белорусской компании тра�
тят на уплату налогов 900
часов в год. Это значит, что
почти 5 месяцев в году или
40% рабочего времени ди�
ректор и бухгалтерия тра�
тят только на то, чтобы вы�
полнить обязательства по
налогам. Страна, в которой
работает более 400 тысяч
бухгалтеров – это страна с
больной налоговой систе�
мой. Вредно для экономи�
ки страны заставлять биз�
нес делать 107 налоговых
платежей в год (по этому по�
казателю мы в тройке са�
мых неблагополучных
стран в мире). Швеция со�
бирает еще больше денег,
чем Беларусь, но ее прави�
тельство требует всего два
налоговых отчета.

Затраты по уплате нало�
гов для малого бизнеса в
нашей стране часто не�
подъемные. Именно эти
затраты потом включают�
ся в цену товаров и делают
недоступными для людей
с низкими доходами.

2. Высокие ставки нало/
гов.

По методике Всемирно�
го банка общая налоговая
нагрузка составляет 99,7%
от объема прибыли пред�

приятий. Это дает нам 177�
е место в мире из 183
стран. Чтобы заработать 1
доллар прибыли, предпри�
ятие должно заплатить 1
доллар налогов. При такой
налоговой нагрузке невоз�
можна модернизация. Не
придут в Беларусь серьез�
ные инвесторы. Не смогут
белорусские товары конку�
рировать ни в ЕС, ни на по�
стсоветском пространстве.

3. Сложная система ад/
министрирования нало/
гов.

Мало того, что налоги
высокие, так их еще и пла�
тить очень сложно. Когда
компания направляет в две
налоговые инспекции
одинаковый запрос по на�
логовой проблеме, а полу�
чает прямо противополож�
ные ответы, налоговое
законодательство легали�
зует грабеж и разрушение
бизнеса и граждан. В 2009
году налоговые органы
ввели электронный поря�
док сдачи налоговой от�
четности. Дело хорошее,
но сделали они это так, что
многие предприниматели
считают, что налоги пла�
тить стало сложнее.

4. Чрезвычайно высо/
кие штрафы и неадекват/
но суровые наказания за
нарушение налогового за/
конодательства.

Когда налоговые орга�
ны конфискую товар на 1,5
тысяч долларов и дают
штраф в 100 тысяч долла�
ров, ни один предприни�
матель не может чувство�
вать себя в безопасности.
Нельзя превращать нало�
говые органы в инстру�
мент нечестной конкурен�
ции, дискриминации
малого частного бизнеса и
рейдерства.

5. Частные, непредска/
зуемые изменения, в том
числе введение норм «зад/
ним числом».

Быть честным налого�
плательщиком очень
сложно, потому что прави�
тельство так часто меняет
правила уплаты налогов,
что за ним не угнаться.
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как лечиться от свиного гриппакак лечиться от свиного гриппакак лечиться от свиного гриппакак лечиться от свиного гриппакак лечиться от свиного гриппа
Юрий ЛАЗАРЕВИЧ,
«Завтра твоей страны»

Как показывает ста�
тистика, во время эпиде�
мии 76 % заболевших
гриппом лечатся само�
стоятельно в домашних
условиях с наличием сла�
бого контроля врача. Бе�
лорусский доктор Вале�
рий Молостов считает,
что популярные знания
о гриппе помогут тыся�
чам заболевшим людям
выбрать правильную
тактику лечения, что
спасет их от осложнений
и даже от смерти.

Вирусологи утверждают,
что при гриппе 93% виру�
сов находятся внутри клеток
(слизистых оболочек,
мышц, нервных клеток, кле�
ток печени), и полностью
защищены от действия ме�
дикаментов. И только 7%
вирусов гриппа находятся в
свободном, незащищенном
состоянии и курсируют по
руслу крови (или находятся
в межклеточном простран�
стве). Поэтому при лечении
антивирусными препарата�
ми только 3% всех вирусов
уничтожаются медикамен�
том, а 97% вирусов уничто�
жаются антителами�глобу�
линами, специфическими
белками, выработанными в
костном мозгу и печенью
заболевшего человека.

1. Понятно, что никако�
го ускорения выздоровле�

ния от приема медикамен�
тов при гриппе не происхо�
дит. Врачам и заболевшим
гриппом надо усвоить важ�
ное правило: при лечении
любой вирусной патологии
(в том числе и гриппа) в де�
сятки раз важнее не прием
медикаментов, а ускорение
синтеза белков в виде анти�
тел. Для заболевшего чело�
века гриппом важно потреб�
ление с пищей белков,
которые после еды момен�
тально будут использованы
организмом для синтеза
специфических белков –
глобулинов, уничтожаю�
щих вирусы и нейтрализу�
ющие токсины. Белки со�
держатся в молоке, яйцах,
рыбе и мясе. Для ускорения
создания глобулинов орга�
низму нужны «катализато�
ры синтеза белков» в виде
витаминов и микроэлемен�
тов (селена, цинка, кобаль�
та, мышьяка). Кроме этого,
существуют медикаменты,
которые играют роль «пи�
щевых добавок» для синте�
за лейкоцитов и альфа, бет�
та и гамма�глобулинов. К
ним относятся группа им�
муностимуляторов: нейпо�
ген (белок, состоящий из
175 аминокислоты),
лейкомакс (содержит 127
аминокислот), граноцит
(цитокин, стимулирует про�
цесс синтеза), интерферон
гамма�глобулинов (белок
синтезируется лейкоцита�
ми), ребиф, тимоген, амик�
син, эхинацея (трава) и де�
сятки других препаратов.
Группа медикаментов био�
стимуляторов так же игра�

ют роль катализаторов (ус�
корителей) для синтеза аль�
фа, бета и гамма�глобулинов.
Это — настойка женьшеня,
экстракт элеутерококка, на�
стойка аралии, пантокрин
(экстракт пантов, получен�
ных от рогов молодых оле�
ней), сок алоэ, эрбисол, ак�
товегин и другие. (Самую
сильную стимуляцию всех
типов иммунных процессов,
связанных с синтезом им�
мунных белков, осуществля�
ют гормоны надпочечника
(кортикостероиды) и щито�
видной железы).

2. На первом месте по
опасности для больного че�
ловека гриппом стоит инток�
сикация. Вирусы синтези�
руют сильный нейротоксин.
Особенно сильные токсины
выделяются вирусами сви�
ного и птичьего гриппа.
Именно этим свойством они
отличаются от простого (гон�
конговского) гриппа. Токсин
свиного гриппа сильнее ток�
сина гонконговского – в 5
раз, а токсин птичьего грип�
па – сильнее в 3 раза. Кон�
центрация токсинов в крови
уменьшается в разы, если
пациент пьет много жидко�
стей: соков, горячего моло�
ка и чая. Пациенты, больные
гриппом, которые находят�
ся в бессознательном состоя�
нии (в реанимационных па�
латах госпиталей и клиник),
в целях дезинтоксикации
получают внутривенное пе�
реливание жидкостей (глю�
козы, физиологического ра�
створа, плазмы и так далее).
Фармацевты утверждают,
что некоторые вещества

вступают в химические со�
единения и нейтрализуют
токсины, которые в больших
концентрациях находятся в
крови. К таким веществам
относятся аскорбиновая
кислота, липоевая кислота,
глюкуроновая кислота, фо�
лиевая кислота, витамин Е.

3. Смерть от птичьего и
свиного гриппа наступает от
воздействия больших кон�
центраций гриппозных
нейротоксинов на сердце и
мозг, то есть – смерть воз�
никает от остановки сердца
или от остановки дыхания.
Поэтому надо применять
вещества�протекторы, кото�
рые защищают эти органы.
Хорошим протектором (за�
щитником) сердца от губи�
тельного воздействия на
него токсинов являются сер�
дечные гликозиды. Напри�
мер, дигоксин (препарат
травы наперстянки) умень�
шает потребность сердечной
мышцы в кислороде в 6,4
раза. Нервные клетки на�
дежно защищают от грип�
позных токсинов мягкие
транквилизаторы (седатив�
ные, успокоительные веще�
ства). Инсулин улучшает
поступление в нервные клет�
ки энергетического веще�
ства в виде глюкозы.

Справка «Завтра твоей
страны»

Молостов Валерий
Дмитриевич, — ведущий
иглотерапевт Беларуси, со�
трудник кафедры физиоте�
рапии БГМУ. Автор 12 книг
по иглотерапии, акупрессу�
ре, мануальной терапии и
неврологии.

Почему в БеларПочему в БеларПочему в БеларПочему в БеларПочему в Беларуууууси так многси так многси так многси так многси так много «дел врао «дел врао «дел врао «дел врао «дел врачей»чей»чей»чей»чей»
Юрий ЛАЗАРЕВИЧ,
«Завтра твоей страны»

В отношении бывшего
ректора Белорусской ме�
дицинской академии пос�
ледипломного образова�
ния возбуждено уголовное
дело. Доктора медицинс�
ких наук, профессора Ген�
надия Хулупа обвиняют в
краже 20 миллионов бело�
русских рублей. Почему
так часто в Беларуси име�

нитые медики оказыва�
ются в поле зрения право�
охранительных органов?

Еще совсем недавно Ху�
лупа награждали почетны�
ми грамотами Министер�
ства здравоохранения,
Национальной академии
наук. Он имеет благодар�
ственное письмо президента
Беларуси. Сегодня доктору
наук грозит тюрьма. Мак�
симальный срок наказания
по статье, которая предъяв�
лена бывшему ректору — 10

лет лишения свободы с кон�
фискацией имущества.

Информация об уголов�
ном деле Геннадия Хулупа
появилась на прошлой неде�
ле, ее озвучил начальник
отдела информации и обще�
ственных связей ГУВД Мин�
горисполкома Александр Ла�
стовский. В официальном
сообщении сообщалось, что
дело возбуждено в отношении
52�летнего минчанина по
ст.210 УК (воровство путем
злоупотребления служебны�
ми полномочиями в крупном

размере), он подозревается в
том, что с июня 2005 года по
май 2008 года, работая рек�
тором БелМАПО, украл более
20 миллионов рублей.

Медицинскую обще�
ственность эта новость взор�
вала. Все знали, что в это
время, а точнее с июня 2004
по июнь 2009 года Белорус�
скую медицинскую акаде�
мию последипломного обра�
зования возглавлял доктор
медицинских наук, профес�
сор Геннадий Хулуп.

Окончание на с.7
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АлекАлекАлекАлекАлександр Ксандр Ксандр Ксандр Ксандр Короороороорооролев: «Я все болев: «Я все болев: «Я все болев: «Я все болев: «Я все больше ульше ульше ульше ульше убебебебебеждаюсь,ждаюсь,ждаюсь,ждаюсь,ждаюсь,
что Совет работает лишь для видимости»что Совет работает лишь для видимости»что Совет работает лишь для видимости»что Совет работает лишь для видимости»что Совет работает лишь для видимости»
Наталья СЕДУН

Очередное заседание Со�
вета по совершенствованию
законодательства в соци�
альной и трудовой сфере ни
на йоту не продвинуло вы�
полнение рекомендаций
Международной организа�
ции труда (МОТ). Сторо�
ны в очередной раз озвучи�
ли наболевшие вопросы, а до
конкретных результатов
дело так и не дошло.

Как рассказал
«Салiдарнасцi» один из членов
Совета представитель Белорус�
ского Конгресса демократичес�
ких профсоюзов заместитель
председателя Независимого
профсоюза горняков (НПГ)
Александр Королев, на состо�
явшемся 26 ноября заседании
обсуждали два блока вопросов
– о праве ведения коллектив�
ных переговоров и подписании
колдоговора на предприятиях,
где действует несколько проф�
союзов, и о нарушении прав не�
зависимых профсоюзов.

Первый вопрос был предло�
жен нанимателями и Федера�
цией профсоюзов Беларуси.
Суть его заключается в том,
чтобы на законодательном уров�
не закрепить право подписания

колдоговора наиболее предста�
вительным профсоюзом.

Поскольку практически
два десятка лет независимые
профсоюзы вынуждены рабо�
тать в условиях дискримина�
ции со стороны государства и
нанимателей, то их членство
ниже, чем организаций ФПБ.
Этим и объясняется стремле�
ние Федерации закрепить пра�
во вести социальный диалог за
наиболее представительными
профсоюзами, то есть за собой.

Понятна и позиция нани�
мателей – им намного проще
иметь дело с официальными
профсоюзами, чем с независи�
мыми. Ведь ситуация на пред�
приятиях не простая, постоян�
но приходится прибегать к
таким мерам как неполное ра�
бочее время, снижение заработ�
ков и т.д. А с независимыми
профсоюзами полюбовно дого�
ворится об ухудшении условий
труда работников невозможно.

Представители БКДП от�
казались обсуждать эту тему,
пояснив, что она не соответству�
ет задачам Совета.

– Если бы мы пошли на по�
воду и начали обсуждать эту
тему, это было бы предатель�
ством по отношению к основ�
ной цели нашего участия в ра�
боте Совета, а это – выполнение
рекомендаций МОТ по устра�
нению нарушений прав проф�

союзов. Мы заявили, что не
можем официально обсуждать
эту тему, и нам пошли навстре�
чу. Обсуждение по этому воп�
росу было прекращено, – рас�
сказал Александр Королев.

Далее члены Совета пере�
шли к вопросам, предлагаемым
независимым профцентром.

– Во�первых, это выполне�
ние рекомендаций МОТ. По
мере выполнения рекоменда�
ций необходимо принимать
решение и информировать об
этом международную обще�
ственность, – подчеркнул Алек�
сандр Королев. – Во�вторых, у
нас за это время появились но�
вые факты дискриминации.
Это отказ в заключении кол�
лективного договора Белорус�
скому независимому профсо�
юзу (БНП) на ОАО «Нафтан» и
ОАО «Гродно Азот», препят�
ствие в регистрации профсо�
юза «Разам». Кроме того, мы
снова вернулись к вопросу о
судьбе незаконно уволенных
работников, в том числе и чле�
нов профсоюза РЭП.

Все проблемы в очередной
раз были озвучены. Но никаких
решений члены Совета так и не
приняли. Значит, проблемы так
и остались проблемами.

Стоит напомнить, что с
момента принятия правитель�
ством плана о выполнении ре�
комендаций МОТ по устране�

нию нарушений прав профсо�
юзов в 2009 году прошло уже 9
месяцев.

– Я все больше убеждаюсь,
что Совет работает лишь для
видимости. Ничего конструк�
тивного нет. Итогового
документа с какими�то конк�
ретными решениями – нет, –
резюмировал Королев.

По мнению Александра
Королева в рамках Совета необ�
ходимо создать комиссию и
наделить её полномочиями
проводить расследование фак�
тов нарушений прав профсою�
зов на местах.

– Ведь часто мы сталкива�
емся, что де�юре доказать факт
нарушения бывает очень
сложно. Работник боится доку�
ментально подтвердить, что на�
ниматель угрожал ему. Напри�
мер, начальник цеха вызывает
рабочего и говорит ему: «Не
выйдешь на работу, уволю»
или «Не уйдешь из профсою�
за, сгною». Как это доказать,
если нет свидетелей, а сам ра�
бочий заявление написать бо�
ится. Поэтому необходимо со�
здать такую специальную ко�
миссию, в которую войдут
представители трех сторон.
Они смогут приезжать на пред�
приятие, исследовать все
материалы дела и требовать на�
казать виновных, – считает
Александр Королев.

В белорВ белорВ белорВ белорВ белорууууусскссксскссксской стуой стуой стуой стуой студенческденческденческденческденческой средеой средеой средеой средеой среде
стартовала гражданская кампаниястартовала гражданская кампаниястартовала гражданская кампаниястартовала гражданская кампаниястартовала гражданская кампания
«Дайте у«Дайте у«Дайте у«Дайте у«Дайте устав! Я хстав! Я хстав! Я хстав! Я хстав! Я хочу знать свои права!»очу знать свои права!»очу знать свои права!»очу знать свои права!»очу знать свои права!»
Илья ГОРИН

Именно с таким требо�
ванием активисты моло�
дежной профсоюзной груп�
пы «Студэнцкая Рада» и
все кто хочет помочь в
проведении гражданской
компании «Достань Ус�
тав своего университета»
придут в кабинеты адми�
нистрации своих ВУЗов.
Акция уже стартовала в
БГУ, БНТУ, БГЭУ и дру�
гих высших учебных заве�
дениях Минска. В некото�
рых университетах уже
последовала реакция.

«Студэнцкая Рада» напо�
минает, что правила внутрен�
него распорядка и Устав уни�
верситета – это главные
нормативные документы, ко�
торые регулируют отноше�
ния между студентами и ад�
министрацией, однако, в
большинстве случаев студен�
ты Беларуси или вовсе не
знают о существовании этих
документов, или же только
знакомились с выдержками
из них.

Данный тезис подтверж�
дают результаты анкетирова�
ния студентов учебных заве�
дений столицы за 2008 год,
отраженные в брошюре «Пра�
ва студентов» подготовлен�
ной профсоюзной группой.

Так, на вопрос: «Знакомы ли
студенты с Уставом своего
учебного заведения?», 50%
респондентов ответили, что
они никогда не интересова�
лись, еще 11% ответили, что
не могут его найти, 31% чи�
тали только его выдержки.
На вопрос о желании ознако�
миться с этими документа�
ми, 60% процентов опрошен�
ных студентов ответили
утвердительно.

Провести мониторинг на�
личия бумажных версий Ус�
тава и Правил внутреннего
распорядка в деканатах, биб�
лиотеках, а также на стендах
и сайтах университетов, полу�
чить копии этих документов
и опубликовать их на общем

сайте – вот малый список за�
дач, который преследует эта
кампания.

Как рассказали «Салідар�
насці» представители «Сту�
дэнцкай Рады», кампания
уже стартовала в Белорусском
государственном университе�
те, Белорусском националь�
ном техническом университе�
те, Белорусском государствен�
ном университете культуры и
искусства, Международном
государственном экологичес�
ком университете им.
Сахарова, Белорусском госу�
дарственном технологическом
университете, Институте пра�
воведения, Белорусском госу�
дарственном экономическом
университете.

В одном из ВУЗов уже пос�
ледовала реакция на акцию.
В деканате МехМата БГУ за�
меститель декана предложил
обратившимся электронную
версию Устава и Правил внут�
реннего распорядка.
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

Считалось, что имен�
но в эти годы Бел МАПО
переживал лучшие вре�
мена. В академии было
создано 14 новых кафедр
и 2 новых факультета. В
здании академии был
проведен евроремонт,
ежегодно повышать ква�
лификацию смогли до
18 тысяч белорусских
врачей. Ректор Геннадий
Хулуп за хорошую рабо�
ту был награжден всевоз�
можными грамотами,
даже Александр Лука�
шенко прислал в его ад�
рес благодарственное
письмо.

Первый тревожный
звоночек прозвучал в
июне 2009 года, когда
Хулуп неожиданно был
смещен с должности ру�
ководителя БелМАПО. С
ним просто расторгли
трудовой контракт, не
дожидаясь, когда исте�
чет его срок. Уже тогда в
медицинских кругах по�
явились слухи о том, что
под экс�ректора «копа�
ют». Однако Геннадий
Хулуп продолжал рабо�
тать в академии на кафед�
ре общественного здоро�
вья.

ЗАЯВЛЕНИЕЗАЯВЛЕНИЕЗАЯВЛЕНИЕЗАЯВЛЕНИЕЗАЯВЛЕНИЕ
Совета БелорСовета БелорСовета БелорСовета БелорСовета Белорууууусскссксскссксскогогогогого профсоюзао профсоюзао профсоюзао профсоюзао профсоюза
работникработникработникработникработников радиоэлектроннойов радиоэлектроннойов радиоэлектроннойов радиоэлектроннойов радиоэлектронной

промышленности РЭП(АМ)промышленности РЭП(АМ)промышленности РЭП(АМ)промышленности РЭП(АМ)промышленности РЭП(АМ)
Белорусский профсоюз

работников радиоэлектрон�
ной промышленности РЭП�
(АМ) обращает внимание
международной обществен�
ности на вопиющее наруше�
ние гражданских и
трудовых прав рабочего Бе�
лорусского автомобильного
завода (БелАЗа) Юрия Ло�
бана. Юрий Лобан – брига�
дир грузчиков с безупреч�
ной репутацией, имеющий
благодарности руководства
предприятия, был уволен в
связи с истечением срока
контракта, несмотря на про�
тест коллег по бригаде и
цеху. Увольнение Ю.
Лобана показало, что адми�
нистрация БелАЗа целе�
направленно стремится
избавиться от высококвали�
фицированных работников,
имеющих независимую
гражданскую позицию.

Юрий Лобан обратился
за помощью в официальный
Белорусский профсоюз ра�

ботников автомобильного и
сельскохозяйственного ма�
шиностроения (АСМ), вхо�
дящий в ФПБ, членом
которого он являлся. Эта
организация оказалась не�
способной и неготовой от�
стоять его интересы.

24 ноября 2009 года в
г.Жодино активисты неза�
висимого профсоюза РЭП(�
АМ) организовали акцию
солидарности в поддержку
уволенного рабочего, в рам�
ках которой был запланиро�
ван сбор подписей в защиту
Ю. Лобана и раздача инфор�
мационных материалов.

Акция под названием
«Руки прочь от Юрия Лоба�
на!» в грубой форме была
прервана работниками ми�
лиции, которые без выясне�
ния сути происходящего
изъяли официальные ин�
формационные материалы
профсоюза, задержали
профсоюзных активистов и
доставили их в местное от�

деление РОВД, где им были
выписаны повестки как пра�
вонарушителям. Был задер�
жан сам Юрий Лобан,
представитель профсоюза
РЭП(АМ) по Минской обла�
сти Николай Похабов и др.

При этом офицеры ми�
лиции, осуществлявшие
задержание, – майор
Сергей Севец и капитан
Владимир Заяц, были мало
озабочены соблюдением
норм законодательства и ве�
роятно, выполняли указа�
ние сверху.

Совет профсоюза РЭП(�
АМ) выступает в поддерж�
ку Юрия Лобана и иниции�
рует международную
акцию солидарности в за�
щиту уволенного рабочего.

Мы требуем:
Поставить под обще�

ственный контроль деятель�
ность милиции.

ВЕРНУТЬ РАБОТУ
ЮРИЮ ЛОБАНУ!

г.Минск, 26.11.2009

Окончание.
Начало на с.5

Работники «Немана» добились отменыРаботники «Немана» добились отменыРаботники «Немана» добились отменыРаботники «Немана» добились отменыРаботники «Немана» добились отмены
кабального приказакабального приказакабального приказакабального приказакабального приказа
Юлия АЛЕКСАНДРОВА

Работники березовс�
кого стеклозавода «Не�
ман» добились отмены
приказа о новых нормах
выработки, который
урезал бы их зарплаты
на 30�40%. Но, пока ряд
таких проблем, как не�
полная рабочая неделя и
задержка зарплаты,
остаются, рабочие испы�
тывают «полное недове�
рие к словам админист�
рации».

С коллективным пись�
мом более тысячи рабочих
стеклозавода «Неман» обра�
тились к министру архитек�
туры и строительства Алек�
сандру Селезневу, попросив

его разобраться в критичес�
кой ситуации на предприя�
тии. Основной причиной
возмущения рабочих стало
то, что в условиях неполно�
го рабочего дня с 1 декабря
увеличиваются нормы вы�
работки на 20�50%.

Это обращение далось
рабочим непросто:

– В некоторых цехах
даже были случаи, когда
подписные листы забира�
лись и уничтожались, но
люди попросту писали их
заново, – вспоминают работ�
ники «Нёмана». – Говори�
ли, что на проходной у
рабочих искали списки… Со
стороны администрации
была скрытая просьба, что�
бы люди никуда не писали.

После того, как письмо
было отправлено, предпри�
ятие посетили проверки

Федерации профсоюзов,
горисполкома, Госконтроля
и министерства. По словам
работников, к приезду про�
верок предприятие тща�
тельно готовилось: в комна�
ты отдыха даже поставили
аппараты с водой, которые
после отъезда проверок ис�
чезли…

По закону, ответ от Ми�
нистерства должен быть в
течение месяца.

– Хотя особых надежд на
этот ответ нет, интересно всё
же, что они скажут, – отме�
чают рабочие.

Реакция администра�
ции предприятия после
письма в министерство уже
последовала: приказ о повы�
шении норм выработки на
большую часть ассортимен�
та был отменён, а для неко�
торых изделий поднялся на

пару процентов, что, по сло�
вам самих рабочих, не так
существенно. При увеличе�
нии же норм выработки на
20�50%, как планировалось
изначально, люди стали бы
зарабатывать на 30�40%
меньше.

Зарплата на заводе до
сих пор выдаётся с задерж�
ками, а 4�часовой трудовой
день заменили на восьмича�
совой за счёт неполной ра�
бочей недели: если раньше
в месяц у рабочих было по
22�23 смены, сейчас их 16�
17. Получается, примерно
на четверть сократился ра�
бочий месяц.

– Конечно, люди немно�
го успокоились, но настрое�
ния полного недоверия
остались. Никаких особых
надежд на администрацию
никто не возлагает.



8 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  1 снежня 2009  |  №139

ÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈ

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

ТТТТТарифы и подводные рифыарифы и подводные рифыарифы и подводные рифыарифы и подводные рифыарифы и подводные рифы
ТТТТТамоамоамоамоаможжжжженногенногенногенногенного союзао союзао союзао союзао союза
Александр КЛАСКОВСКИЙ,
БелаПАН

На саммите в Минске
27 ноября три президен�
та соревновались в пате�
тичной риторике. После
того как были подписаны
бумаги об условиях созда�
ния Таможенного союза
Беларуси, России и Казах�
стана, Александр
Лукашенко заявил, в час�
тности, что «без преуве�
личения, принятое сегод�
ня решение можно
назвать судьбоносным,
как и решение, принятое в
свое время в Беловежской
пуще». Сравнение, надо
сказать, рискованное.

Развал Советского Союза
в Вискулях белорусский
официальный лидер не еди�
ножды клеймил как страш�
ное преступление. Если же
под судьбоносным преце�
дентом имеется в виду со�
здание СНГ, то, как извест�
но, ныне пациент скорее
мертв, чем жив.

Насколько оптимистич�
ны президенты, настолько
же скептичны независимые
эксперты. Они отмечают:
пока приняты лишь декла�
ративные решения. Главные
споры еще впереди.

Не случайно хозяин
встречи сделал столько ого�
ворок. Мол, ряд принимае�
мых в рамках Таможенного
союза решений “весьма
чувствителен” для Белару�
си. Более того, эти решения
“не во всем несут позитив�
ный эффект”. Но Беларусь,
как следовало из слов Лу�
кашенко, пойдет на подпи�
сание документов даже в
ущерб своим интересам,
рассчитывая на то, что в бу�
дущем, когда заработает
вожделенное единое эконо�
мическое пространство, эти
жертвы окупятся с лихвой.

И еще оговорка: “Хуже
всего будет, если окажется,

что национальные, мелоч�
ные, сиюминутные интере�
сы будут превалировать над
общими интересами”.

А кто, собственно, даст
гарантию, что этот худший
сценарий не реализуется?
До сих пор, положа руку на
сердце, именно так и про�
исходило. Потому и завяла
целая череда постсоветских
интеграционных структур
(к слову, и ЕЭП уже пробо�
вали, но Украину этим пря�
ником так и не прельстили).

Дьявол, как известно,
прячется в деталях. Между
тем ряд болезненных (их
принято деликатно назы�
вать “чувствительными”)
вопросов слетевшиеся ныне
в Минск президенты, чтобы
не портить обедню, просто
отодвинули на потом. На�
пример, как следует из
объяснений белорусского
вице�премьера Андрея Ко�
бякова, страны таможенной
тройки “до 1 июля 2010 года
продолжат переговоры о по�
шлинах на автомобили и
нефть”.

В общем, дело ясное, что
дело темное.

А ведь для белорусской
стороны принципиально
важно, уступит ли Россия в
цене на газ, отменит ли по�
шлину на нефть, подойдет
ли по�божески к таможен�
ному тарифу на иномарки
(перспектива их резкого
удорожания уже поставила
на уши далекого от дебрей
макроэкономики отече�
ственного обывателя). Если
без экивоков, то именно
ради дешевых (ну хотя бы
относительно дешевых)
энергоресурсов Минск и
влез в этот инициирован�
ный Москвой (и, как под�
считал Лукашенко, вдвое
усиливающий позиции
России) проект.

Экономический обозре�
ватель Татьяна Манёнок
предсказывает вязкий торг,
когда каждая из стран трой�
ки будет норовить выбить
для себя более выгодные ус�
ловия. Она напоминает: с

1995 года Россия и Бела�
русь пытались создать тамо�
женный альянс в рамках
своего союзного проекта, но
так и не довели это дело до
логического конца. И кто
сказал, что сообразить на
троих окажется легче? Ведь
протекционистские замаш�
ки партнеров никуда не де�
лись.

По мнению эксперта, “в
подкорке у чиновников, по�
хоже, сидит надежда, что в
таможенном союзе удастся
что�то выторговать, закон�
сервировать экономичес�
кую ситуацию, спрятаться
от реформ”. Но такая кон�
сервация только затормо�
зит крайне нужный нам
процесс экономической мо�
дернизации. “Этот союз
может стать пятым колесом
в телеге, — говорит Татья�
на Манёнок. — Логичнее
было бы не отгораживаться,
а сразу приближаться к пра�
вилам ВТО, условиям ЕС”.

Возможно, именно это
имел в виду и Лукашенко,
когда сделал ремарку, что
“Таможенный союз не со�
здает каких�либо принци�
пиальных препятствий для
участия наших государств
в других международных
экономических инициати�
вах”. Помните, летом, отве�
чая на вопрос австрийского
журналиста, что для Минс�
ка приоритетнее — этот Та�
моженный союз или зона
свободной торговли с ЕС,
белорусский руководитель
продемонстрировал выс�
ший пилотаж прагматизма:
“Для нас приоритет в том,
что раньше мы можем реа�
лизовать”.

Другой вопрос, что для
экономической стыковки с
Евросоюзом надо бы всту�
пить в ВТО и вообще провер�
нуть вагон и маленькую те�
лежку всяких реформ. И
еще вопрос: а далеко ли от�
пустит Москва, для которой
этот Таможенный союз —
скорее даже политический
проект, о чем откровенно
говорят российские же по�

литологи. А вот на “Восточ�
ное партнерство” — потен�
циальные ворота Беларуси
в Европу — Кремль, хоть и
делает хорошую мину,
смотрит с очень заметным
прищуром.

Да, между прочим, Мед�
ведев в Минске подчеркнул:
впервые за последние годы
стороны договорились о
“передаче части нацио�
нального суверенитета над�
национальному органу —
комиссии Таможенного со�
юза, которая будет прини�
мать решения о таможен�
ных тарифах”.

Лукашенко, как мы по�
мним, яростно сопротив�
лялся всяким проектам
конституционного акта со�
юзного государства, в кото�
рых таилась угроза москов�
ского доминирования. По
этой же причине была тор�
педирована идея единой ва�
люты: в Кремль за зарпла�
той ездить — не дождетесь!

В упомянутой же комис�
сии у России — 57% голо�
сов. Вы можете представить
себе белорусского офици�
ального лидера, который
берет под козырек, когда
этот наднациональный
орган примет решение, се�
рьезно ущемляющее инте�
ресы гордой синеокой рес�
публики?

К слову, российское
агентство ПРАЙМ�ТАСС в
комментарии по горячим
следам предостерегает от
эйфории: “Не стоит забы�
вать, что частенько подпи�
санные документы отклады�
вались в “долгий ящик”, а
договоренности забывались.
Более того, стоит учитывать
характер белорусского ли�
дера, у которого “семь пят�
ниц на неделе”. А.Лука�
шенко был замечен в том,
что молниеносно менял свое
мнение, отношение и харак�
теристики”.

Короче, самые интригу�
ющие моменты эпопеи “Та�
моженный союз”, пожалуй,
еще впереди. И если кто�то
в Москве уже пьет шампан�
ское за удачу нового проек�
та, то не исключен похмель�
ный синдром. Некогда,
подписав союзный договор,
уже били на счастье чарки
в Кремле.


